
Biobío supera a Metropolitana 
en nuevos casos de Covid-19

ÚLTIMAS CIFRAS ENTREGADAS POR EL MINSAL

Pese a que la Región tiene sólo un 
quinto de la población que posee 
la Metropolitana, por primera vez 
ayer desde el inicio de la pande-

mia, la superó en casos nuevos de 
Covid-19. Fueron 157 los positivos 
al virus en Biobío, 16 más que en 
la capital del país. 

Biobío “tiene una cifra estable, 
que no hemos podido bajar signi-
ficativamente”, reconoció el sere-
mi de Salud, Héctor Muñoz. 

Sin embargo, en comparación con 
hace un mes, se ha registrado una 
baja en los nuevos casos confir-
mados. Por ello, Talcahuano, 

Hualpén, Penco y Concepción 
podrían ser comunas candidatas 
a avanzar en el plan Paso a Paso.

Junto a Los Lagos, Biobío registró el mayor número de nuevos infectados por coronavirus. 
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El Estado ha aportado 4 mil millones de dólares, y la población entre 14 y 15 mil millones de dólares. Con los ahorros 
previsionales y del seguro de cesantía, las familias vulnerables han asumido la cuenta.

¿Quién paga el costo económico de la pandemia en Chile?

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9 

POLÍTICA PÁG.5

“Escritores al límite”, el 
reality que llevará las letras 
a un novedoso formato
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Sin partidos ni políticos: 
La ciudadanía no los 
quiere en la constituyente
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EDITORIAL: QUIÉN PAGA EL COSTO DE LA PANDEMIA EN CHILE

DEPORTES PÁG.13

Vial cae ante 
Colchagua 
 y se aleja 
más del 
sueño del 
ascenso
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral

Los resultados del plebiscito, 
además de ser históricos, consti-
tuyen un enorme desafío de lo que 
se viene en adelante. Esto es par-
te de un proceso social mucho 
más complejo que el desarrollo 
de un acto electoral. Habrá derro-
teros y resistencias a los cambios. 
Habrá avances, pero también re-
trocesos. Es sólo la continuación 
de un duro camino, en el que po-
drán darse desilusiones y caídas. 
Deberemos ponernos de pie no 
sólo una vez, sino que varias. Se co-
meterán errores. Habrá que asu-
mirlos, porque de ellos aprendere-

ponsabilidad cívica. Nada está es-
crito, habrá riesgos e incertidum-
bres, pero vale la pena enfrentarlos 
y luchar por nuestras conviccio-
nes. Sino fuese por los sueños y las 
utopías, para intentar ir corriendo 
los límites de lo que nos dicen es lo 
posible, jamás hubiésemos abolido 
la esclavitud, reconocido el voto 
femenino, forzado una salida de-
mocrática a una dictadura cívico-
militar, entre muchos otros pro-
fundos cambios. Es la oportuni-
dad para que los partidos políticos 
asuman con sensatez el desafío y 
no contribuyan a la deslegitima-
ción de este movimiento ciudada-
no, pretendiendo cooptar un acon-
tecimiento que no es sólo suyo. Su-
perando la lógica de ganarle al que 
está a un lado, simplemente por 
defender una bandera diferente. 
Además del tiempo necesario para 
redactar una constitución, resta 
un plebiscito de salida cuyo resul-
tado no está asegurado. Si lo que se 
pretende es una refundación, para 
que se proyecte por mucho tiempo 
y nos permita una óptima estabili-
dad política, se requiere abrir las 
puertas y derribar los muros que 
nos puedan distanciar.

mos. Las expectativas tendrán que 
mesurarse por cuanto este es un 
paso, dentro de muchos otros que 
deben desarrollarse antes que ten-
gamos la nueva carta fundamen-
tal. No podemos paralizarnos. 
Este proceso dentro de la institu-
cionalidad es una consecuencia 
de las y los ciudadanos que se mo-
vilizaron, optando por una vía pa-
cífica para forzar el perfecciona-
miento del modelo.  

El arrollador “apruebo” no es ho-
mogéneo. Es una mayoría que exi-
ge transformaciones, contra una 
minoría que ha perdido el poder, 
sólo por ahora, para vetar. Esta 
mayoría es una diversidad de va-
rios colores que no puede ser recla-
mada por nadie. Pensar que se tra-
ta de un bloque del que se puede 
disponer constituye una profun-
da equivocación. La irrupción de 
las nuevas generaciones ha que-
brado con los marcos tradiciona-
les de análisis político. Los refe-
rentes del poder ya no se encuen-
tran en los mismos lugares. Aquí ya 
no se trata de competir, se trata de 
colaborar. No se trata de excluir, 
sino que de convocar. Todos debe-
mos ser parte de esto. Es una res-

El arrollador 
“apruebo” no es 
homogéneo. Es una 
mayoría que exige 
transformaciones, 
contra una minoría 
que ha perdido el 
poder, sólo por ahora, 
para vetar.

¿Hacia una  
refundación?
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ERIC FORCAEL DURÁN  
Ingeniero Civil, MBA, Ph.D. 
Universidad del Bío-Bío

Es cierto que Concepción no es 
Nueva York ni tampoco Barcelona, 
aunque no por eso va a renunciar 
a ser una metrópolis moderna, 
bien conectada y entretenida, si-
guiendo ejemplos tales como Bil-
bao en España, o Pittsburg y 
Seattle en Estados Unidos. 

Así como en Bilbao su red de 
metro, obra del gran Norman Fos-
ter, ha recibido importantes elo-
gios internacionales, nosotros en 
Concepción también podríamos 
pensar en subirnos a nuestro pro-
pio metro desde la Universidad del 
Bío-Bío, —luego de visitar su futu-
ro Planetario—, para posterior-
mente detenernos en la Pinacote-
ca de la Universidad de Concep-
ción, y bajarnos finalmente en la 
Intendencia e ir a disfrutar de una 
buena obra en el Teatro Regional; 
nuestro Guggenheim. 

De igual forma, así como 
Pittsburg, luego de sus oscuros 
días como parte del “rust belt” y la 
caída de la industria automotriz 

seriamente la expansión horizon-
tal de su centro urbano. 

Sí, Conce no es Nueva York ni 
Barcelona, aunque tampoco Za-
greb. Podría, sin embargo, seguir 
los buenos ejemplos de otras ciu-
dades como Bilbao, Pittsburg o 
Seattle, llegando a consolidarse 
como la capital del sur de Chile; 
universitaria, acogedora, entre-
tenida, pero no por eso menos 
moderna.

norteamericana, logró levantarse 
acompañada por University of 
Pittsburg y Carnagie Mellon, nues-
tras Universidades locales podrían 
ser la chispa que reactive nuestra 
industria penquista, a través del 
desarrollo, implementación y ex-
portación de tecnologías 4.0 (robó-
tica, inteligencia artificial, etc.). 

Por su parte, Seattle nos muestra 
un camino lleno de rock, pop, y por 
supuesto de su mítico grunge con 
Alice in Chains, Pearl Jam y Nirvana, 
quienes lograron colocar a esta ciu-
dad en el circuito mundial del rock, 
que hoy junto a su museo EMP (Ex-
perience Music Project), atraen a 
miles y miles de fans cada año. Nues-
tro Rock en Conce, que sólo en su 
primer año el 2015 logró reunir a 
más de 50.000 personas, podría ma-
ñana ser acompañado por un mu-
seo del tipo “hall of fame” del rock 
penquista (Los Tres, Santos Du-
mont, Los Bunkers, y tantos otros). 

Lo anterior no implica renun-
ciar a una ciudad moderna, llena 

de parques y ciclovías, pero tam-
bién de edificios en altura, donde 
los extremos sean dejados de lado, 
como aquel planteamiento de li-
mitar la altura de Concepción a 5 
pisos, so pretexto de seguir ejem-
plos como Zagreb, capital de Croa-
cia, cuando dicha ciudad tiene una 
superficie de más de 640 km2, casi 
el triple de Concepción, hoy flan-
queada por dos ríos, una línea fé-
rrea y el Cerro Caracol, limitando 

Conce es Conce

Este martes se votó la opción 
de retirar o no un nuevo porcen-
taje de dinero de los fondos de 
pensiones, en el marco de la cri-
sis económica generada por la 
pandemia por Covid-19. 

Una de sus principales impul-
soras, la diputada Pamela Jiles, in-
dicó que la votación se trata de 
un avance de cara a los meses 
venideros, considerando que se 
avecinan las tradicionales fies-
tas de fin de año.  

 
Félix González 
@Felixecologista 
“A quienes preguntan, obvio que vo-
taré a favor del segundo retiro de 
10%, soy uno de los firmantes del 
proyecto junto a la Abuela @PamJi-
les Es muy necesario y urgente para 
muchas personas. #retiro10xciento”. 
 
Adrian S 
@xexo1985 
“Por un futuro incierto necesita-
mos nuestro dinero, ante la nula 
respuesta del gobierno es nuestra 
única posibilidad de ayuda que 
tenemos en este año tan complica-
do, no es capricho es necesidad 
que se escuche nuestra voz #reti-
ro10xciento #FuerzaAbuelaCon-
SegundoRetiro”. 
 
Jorge Campos Likán 
@Choroy_Traiguen 
“Quiero el #retiro10xciento porque 
es mío, no es de la AFP, el 80 % de los 
chilenos ya les leyó a los sátrapas 
que se coluden con las oligarquías, 
por lo menos antes del fin de su pega 
hagan bien las cosas, necesitamos y 
requerimos nuestra plata”. 
 
Carlos Tejos 
@CarlosTejos 
“Sres políticos: somos muchos los 
que deseamos que empaticen con 
NOSOTROS y nos den posibilidad 
de acceder a nuevo retiro del 10% 
de nuestros fondos #AFP . Hay que 
pagar cuentas, deudas. Los bonos 
no han sido suficientes. Yo necesito 
mi 10%. #Retiro10xCiento”. 
 
Rodrigo Prenafeta 
@rodrigo_prena 
“#retiro10xciento El dinero que 
está en las AFP pertenece a los tra-
bajadores, no le pertenece ni a los 
políticos (el Estado) ni a los corpo-
rativistas. Se debería permitir el 
retiro del 100% de manera volun-
taria. Que cada uno decida qué 
hacer con su dinero con libertad”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La Comisión de Constitución aprobó ayer el se-
gundo retiro de las AFP y con ello la propuesta 
pasará a ser discutida en la Cámara de Diputa-
dos. Luego, pasaría a su trámite en el Senado y, 

de ser aprobada la propuesta por ambas cámaras, po-
dría convertirse en ley antes del 31 de diciembre. 

De acuerdo al texto presentado por un grupo de par-
lamentarios, todo aquel que tenga fondos en su cuen-
ta de capitalización individual podrá hacer efectivo un 
nuevo retiro. Se propone que sea por montos iguales 
a los del primer retiro, en un solo pago, y en cualquier 
momento ya que no tendría fecha de expiración. Ade-
más, el proyecto incorpora un retiro de la cuenta de 
deudores de pensión alimenticia, y el retiro excepcio-
nal de fondos acumulados en compañías de seguro en 
la modalidad de rentas vitalicias. 

La propuesta, tal como ocurrió durante el proceso de 
tramitación del primer retiro, ha generado gran polémi-
ca. Los contrarios al segundo retiro han insistido en 
que el uso de los ahorros hoy se traducirá, inevitablemen-
te, en menores pensiones en el futuro. En la otra vereda, 
los que aprueban la idea sostienen que no hay alterna-
tiva para minimizar los efectos económicos para fami-
lias que han visto mermar sus ingresos. 

En la tramitación del proyecto para el primer retiro se 
anunciaron diversos efectos catastróficos, que al final no 

Quién paga el costo de la  
pandemia en Chile

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Segundo retiro del 10% 
 

Señora Directora: 
Independiente del populismo 

propio de nuestra clase política, lo 
único concreto en caso de producir-
se un segundo retiro del 10%, es que 
las pensiones futuras serán fuerte-
mente golpeadas. 

Nuestro sistema privado de pensio-
nes debe modernizarse, y hay que eva-
luar dar opciones de liquidez sobre los 
fondos de pensiones, independiente 
de la muñeca política que sólo busca 
agrietar nuestro sistema previsional. 

De perseverar un segundo retiro, es 
imprescindible que el 6% de cotiza-
ción adicional que se discute en la ac-
tual reforma previsional debe ir ínte-
gramente a la cuenta del trabajador, 
pues es la única forma de compensar 
el ahorro que hoy se está retirando. 

Retirar fondos previsionales du-
rante la vida laboral ya es una reali-
dad, si no es hoy será para la próxima 
crisis, por lo que se debe avanzar en 
el tema desde lo técnico, con obliga-
toriedad de retraso de edad de pen-
sión para quienes se acojan, poster-
gando también el acceso del pilar so-
lidario en caso de ser necesario, entre 
otras medidas. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 

Sustentabilidad en industrias 
 

Señora Directora: 
La sostenibilidad de las diferentes 

actividades que realiza el ser huma-
no es uno de los principales desafíos 
de nuestros tiempos. A estas alturas, 
ésta ya debería estar integrada 
como uno de los principales focos 
en toda organización, sin importar 
el ámbito o industria. 

La búsqueda de soluciones que res-
peten el medioambiente, que permi-
tan hacer prosperar a diferentes siste-
mas, va más allá de las normativas que 
deben regular y establecer mínimos, 
para quienes trabajan en las diferentes 
industrias que tienen externalidades 
negativas. Debemos, como país, ser 
capaces de potenciar la innovación 
científica y tecnológica, privada y pú-
blica, que permita conservar y recupe-
rar nuestros paisajes y ecosistemas. 

Nuestra larga y diversa geografía, 
nos demanda tener la capacidad de 
adaptar los recursos de protección: 
desde el fino aire de nuestro altipla-
no, hasta los recónditos fiordos del 
sur. Ahí dónde esté presente la acti-
vidad humana, debe considerarse 
también el respeto y la búsqueda de 
mantener el equilibrio natural. 

 
Luis Andrés Sepúlveda 

Quienes redactarán la 
Constitución 

 
Señora Directora: 

Revisando los requisitos que 
una persona necesita para 
postular a  constituyente, en 
tres palabras, son los mismos, 
sí son los mismos, los que hoy 
día se  exigen para postular a 
senador, diputado, alcalde,  fu-
turos gobernadores, Core, que 
palabras más, palabras me-
nos, terminan siendo, ser chi-
leno(a), tener cuarto medio y 
respirar. 

Igualmente, como hoy tie-
nen los parlamentarios, alcal-
des y, de seguro, tendrán los fu-
turos gobernadores, los nuevos 
constituyentes tendrán aseso-
res (abogados constitucionalis-
tas), para que los apuntalen, en 
materias legislativas tan pro-
pias de una labor tan delicada 
como hacer una Constitución 
y, con toda seguridad, los van a 
necesitar, todos los constitu-
yentes, que sean elegidos, sólo 
cumpliendo tan básicos requi-
sitos, como ser chileno(a), te-
ner cuarto medio y respirar. 

 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

se cumplieron. No hubo debacle en los mercados de ca-
pitales, y de hecho el impacto bursátil ha sido marginal. 
A su vez, el argumento de que el retiro reducirá la pen-
siones del cotizante no ha tenido eco en la ciudadanía.  

Un segundo retiro inyectará recursos frescos a la eco-
nomía, aumentará la demanda por bienes y servicios y de-
bería generar una reactivación a través de lo que conoce-
mos como efecto multiplicador. Sin embargo, una mira-
da a largo plazo pone en duda la necesidad de que otra 
vez los cotizantes deban hacer mano de sus ahorros. Un 
artículo en esta edición revela que el Estado ha entrega-
do alrededor de 4 mil millones de dólares a las familias, 
entre el bono Covid, el IFE y apoyo a la clase media con 
transferencias. En cambio, las familias han puesto entre 
14 a 15 mil millones de dólares con el 10% de las AFP y el 
seguro de cesantía. Esa es la dimensión de la situación eco-
nómica que no ha tenido suficiente solución por parte de 
las autoridades: millones de personas en situación de 
vulnerabilidad económica están hipotecando el futuro 
para encontrar una salida a la contingencia. Está claro 
quienes son los que pagan los costos de la pandemia.

Millones de personas en situación 

de vulnerabilidad económica 

están hipotecando el futuro  

con la esperanza de encontrar 

una salida a la contingencia.

¡
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En el Frente Amplio las 
versiones son contrapuestas 
al momento de manifestar 
quién será el representante.

¿Eric Riquelme o 
Camila Polizzi?

Chile Vamos podría tener una 
definición la otra semana. Hay 
dos nombres: Marlén Pérez 
(UDI) y Yanina Contreras (RN).  

¿Definición a fin 
de noviembre?

“#MeQuedoEnCasa porque aprovecho de conocer más a mi familia, compartir tiempos que antes 
de la pandemia no se valoraban”. 

Sebastián Valdés, Comité Independiente Biobío Aprueba

#MeQuedoEnCasa

Municipal penquista se activa tras 
confirmación de “primaria ciudadana”

Efectivamente, las dudas siguen presentes en ambos conglomerados. 
En el caso del Frente Amplio, la carta sigue siendo el actual presiden-
te regional del RD, Eric Riquelme, quien destacó que estará sí o sí en la 
papeleta en abril próximo. El punto es que, al menos, desde Santiago 
el partido Comunes apoya a Camila Polizzi. “Mi candidatura siempre 
ha estado clara, desde el primer minuto. A mí el Frente Amplio nacio-
nal me ofreció el cupo en Concepción y, hasta donde yo tengo enten-
dido, eso no se ha caído. Ese es el cupo que yo tengo a partir del parti-
do Comunes”, comentó Polizzi. 

Las dudas en Chile Vamos en el Frente Amplio
Agregó que la suya no es una “candidatura testimonial” y que era “100% 

independiente y recibiré el apoyo de los partidos que se quieran sumar 
respetando siempre esa independencia”. 

En Chile Vamos, en tanto, se suele mencionar sólo a la ex consejera 
regional, Marlén Pérez (UDI), no obstante, en RN también están pro-
moviendo la opción de la edil, Yanina Contreras (parte del grupo más 
conservador del partido de la estrella). ¿Cómo se definirá entre una u 
otra? Aún no está claro, pero lo más probable es que se decida por en-
cuestas. La próxima semana podría haber novedades.

CUATRO CARTAS FIRMARON COMPROMISO PARA IMPULSAR PROGRAMA ELABORADO POR VECINOS DE CONCEPCIÓN

Tras el arrollador triunfo del 
Apruebo el domingo y el inicio en la 
búsqueda de cartas para ser parte 
de la Convención Constitucional es 
probable que en los próximos días 
también se activen las actividades 
en torno a otros dos procesos elec-
cionarios: las primarias municipa-
les y a los inéditos comicios de go-
bernadores regionales. 

Y el botón de muestra se produ-
jo ayer en una céntrica notaria de 
Concepción, donde el movimien-
to “Municipio Ciudadano para 
Concepción” anunció una prima-
ria para el 29 de noviembre (junto 
a las legales) y donde competirán 
cuatro cartas: Claudia Arriagada, 
Camilo Riffo, Francisco Córdova y 
Talia Villanueva. 

Y no sólo eso, el grupo se compro-
metió a través de un documento 
notarial a impulsar y concretar un 
programa ciudadano que, efectiva-
mente, fue elaborado por vecinos de 
la comuna durante dos jornadas de 
trabajo telemáticas (los sábados 3 
y 10 de octubre) donde participaron 
más de 200 personas. 

Gustavo Durán, uno de los voce-
ros del movimiento, explicó que 
las primarias se realizarán con los 
recursos que se generaron tras la 
realización de un bingo (se recau-
dó $1.250.000) y ellos permitirán fi-
nanciar lo esencial para la jornada 
ciudadana. 

Pero, ¿cómo se definieron los can-
didatos? Durán explicó que se rea-
lizó una invitación abierta a través 
de las redes sociales y, posterior-
mente, se revisaron los anteceden-
tes de cada uno, para que estuvieran 

Mientras tanto, las dudas prevalecen en el resto de los conglomerados “históricos” 
y sólo el actual jefe comunal aparece como fijo de cara a los comicios de abril.

ción Síntesis, Córdova ha sido ges-
tor de la iniciativa Pencopolitania. 

Villanueva, en tanto, ha destaca-
do en la capital regional por su lu-
cha por visibilizar el cáncer de 
mama. 

 
Así está el escenario 

La primaria ciudadana, hasta 
ahora, es la única que se realizará en 
Concepción, pues Chile Vamos y 
Frente Amplio decidieron no efec-
tuar primarias legales (ver nota se-
cundaria).  

Particular es el caso de los parti-
dos que integran la ex Nueva Mayo-
ría, pues todo parece indicar que se 
cuadrarán con el alcalde, Álvaro Or-
tiz (DC), quien repostula a su último 
periodo. 

El caso es que el ex consejero re-
gional, Hugo Cautivo (PS), sigue 
firme en su intención de, al menos, 
tener una chance de ser candida-
to. “Lo he dicho y lo mantengo la 
oposición debió abrirse en Con-
cepción, como en otras comunas a 
las primarias legales amplias y de-
mocráticas. Los acuerdos cupula-
res no van en la línea de lo que la 
ciudadanía espera. En noviembre 
el PS debiera tomar sus decisio-
nes”, dijo Cautivo.

FOTO: CRISTOBAL BARRIENTOS

acordes con los planteamientos del 
movimiento, como una hoja de vida 
impecable y lejanía con los partidos 
políticos. 

Por lo último, llama la atención 
que una de las cartas sea Claudia 
Arriagada, militante de Igualdad. 
Durán, reconoció que su presencia 
“nos inquieta”, pero agregó que 

había que reconocer su “trabajo 
barrial” cercano y avalado a las 
comunidades. 

Pero, Arriagada, quien ya tiene 
una experiencia previa como candi-
data al Concejo Municipal, no es la 
única carta conocida. Si bien tanto 
Riffo como Córdova son actualmen-
te independientes, el primero fue 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

militante del Movimiento Autono-
mista (compitió en la elección par-
lamentaria del 2017), mientras el 
segundo militó en el PH, colectivi-
dad con la cual ya postuló por la al-
caldía en 2012. 

Claro, hace tiempo que ambos 
están alejados de la vida partidaria. 
Mientras Riffo es parte de Funda-

LOS CUATRO 
nombres que 
surgieron en 
medio de un 
proceso a través 
de redes 
sociales.
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Sin partidos  
ni políticos: 
¿Por qué la 
ciudadanía no 
los quiere en la 
Constitución?

ALGUNAS RAZONES DE LA MOLESTIA GENERALIZADA

Tras el contundente triunfo del 
Apruebo en el plebiscito nacional, rá-
pidamente, los partidos políticos co-
menzaron a articular lo que será el 
nuevo mecanismo que se encargará 
de dar vida al proceso que redactará 
la Constitución y sucederá a la vigen-
te Carta Magna escrita en el año 1980. 

De hecho, ya han aparecido nom-
bres de personajes que serán candida-
tos para la Convención Constitucio-
nal. Caras nuevas y rostros que han 
formado parte de la política nacional 
durante los últimos años. Sin embar-
go, la voluntad ciudadana se contra-
pone al trabajo que comenzaron a de-
sarrollar los partidos el mismo do-
mingo en la noche, puesto que, la 
intención es que el proyecto sea enca-
bezado por personas que no estén 

Desconfianza e incapacidad de la clase 
política para resolver las demandas 
sociales son las principales razones. 
Además, la gente espera una renovación 
que traiga caras nuevas.

vinculados a la política. Desconfian-
za y dar un “nuevo aire al proceso”, se-
rían algunas de las razones por las 
que se busca renovar lo que será la es-
critura de la nueva Constitución. 

“Creo que la ciudadanía, hoy está 
bastante molesta y desafectada, no 
de la política, porque el hecho de que 
el domingo se fuera a votar masiva-
mente demuestra que hay interés por 
integrarse a los procesos que definirán 
el futuro de Chile, pero sí está enoja-
da con los partidos, fundamentalmen-
te, de los partidos políticos tradiciona-
les y sus liderazgos que llevan 30 años 
porque hubo una desconexión per-
manente y sistemática de la ciudada-
nía que validó la inequidad y desigual-
dad que ha existido en el país”, co-
mentó Leonardo Gutiérrez, 
coordinador regional de la Frvs. 

Una visión similar tuvo la presiden-
ta regional del PRO, Carolina Ceballos, 
quién señaló que “partidos, políticos 
y organizaciones sociales han tenido 
problemas de credibilidad desde hace 
mucho tiempo. Creo que la Constitu-
ción de 1980 creada por la derecha, es 
también responsable de esta situa-
ción porque a través de la Carta Mag-
na han deslegitimado a partidos y or-
ganizaciones. Hay una desconfianza 
evidente, pero debemos reeducar a la 
gente para que vea que la política es 
buena y dar un espacio a nuevas caras 
en este mundo que es muy importan-
te para el país”. 

Eric Riquelme, presidente regio-
nal de RD indicó que “este es un sín-

FOTO: ARCHIVO / AGENCIA UNO

analista y académico de la Universi-
dad Andrés Bello (Unab). 

Para revertir esta situación, el do-
cente dijo que es necesario “un mea 
culpa sincero de los partidos, abrir la 
puerta a los independientes, presen-
tar rostros nuevos y jóvenes”. 

Aclaró, además, que no se trata de 
“eliminar a los viejos sabios, pero si 
darle cabida a nuevas personas, que 
sean preparadas y con alto nivel de 
competencias para alcanzar cargos 
importantes como en el Parlamento y 
la redacción de la nueva Constitución”.

toma que se viene desarrollando des-
de hace mucho tiempo atrás. La po-
lítica hace rato que es mal vista a los 
ojos de la ciudadanía por muchas 
razones y es nuestro deber reivindi-
car la opinión de la gente hacia los 
políticos. Creo que hoy dimos un 
gran paso y tenemos que seguir lu-
chando para que este proceso salga 
bien. Si presentamos nombres idó-
neos, la ciudadanía recuperará la 
confianza en la política”. 

Recuperar la confianza es clave 
Uno de los principales aspectos que 

genera desconfianza, se relaciona con 
ver los mismos rostros de hace 30 
años. “Esto genera malestar en la gen-
te porque esas caras no han logrado 
solucionar los problemas del país. La 
explosión social del año pasado fue de 
la gente hacia toda la clase política. Es-
tas caras ‘aristocráticas’ que se han 
mantenido en el poder molestan a la 
ciudadanía”, sostuvo Felipe Vergara, 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Mariana Aylwin anunció que 
está disponible para ser 
candidata constituyente 
apoyada por Evopoli.

Durante el día,  
la exministra 

informaron que se 
encuentran trabajando en la 
búsqueda de candidatos 
para constituyentes.

Partidos 
regionales 

LOS PARTIDOS tradicionales ya no generan confianza en la ciudadanía. 
La gente espera una renovación política.

“Por muchos años, la clase 
política se desconectó de la 
realidad. Perdieron toda 
credibilidad”.
Leonardo Gutiérrez, coordinador regional de la 
Federación Regionalista Verde Social.

FRASE

“Existe una desconfianza 
evidente en la ciudadanía y 
debemos trabajar para 
recuperar la confianza”.
Carolina Ceballos, presidenta regional del 
Partido Progresista (PRO).

“Presentar nuevos nombres no 
implica eliminar a los viejos. 
Ellos pueden aportar, pero 
desde más atrás”.
Felipe Vergara, analista y académico de la 
Universidad Andrés Bello (Unab).
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145
votos a favor, 2 en contra y 6 
abstenciones hubo tras la 
discusión del proyecto en el 
hemiciclo. 

La opción del Rechazo se 
impuso en la isla Santa 
María por 322 votos, frente a 
141 del Apruebo. 

El rechazo se 
impuso

IDEA DE MANTENER LA CONSTITUCIÓN DEL ‘80  SE IMPUSO POR AMPLIO MARGEN

Sorpresa causó a nivel regional la 
alta votación a favor del Rechazo en 
la Isla Santa María, sobre todo, pen-
sado que en Coronel, municipio del 
cual depende el territorio, se impu-
so el Apruebo por amplia mayoría. 

Por ello, causó extrañeza el con-
tundente 69.55% que obtuvo la op-

El porqué del triunfo del 
Rechazo en la Isla Santa María 
Por un 69.55%, la opción que perdió a nivel nacional ganó en la zona. Isleña y 
especialista en políticas públicas explicaron las probables razones del resultado.

ción derrotada, frente a un 30,45% 
del Apruebo, es decir, 322 votos fren-
te a 141. Lo anterior, se explicaría 
por la influencia de la Iglesia Evan-
gélica en la zona y la poca cercanía 
con las marchas que exigían cam-
bios profundos en el país. 

A todo ello se agrega el supuesto 
fin a las religiones, uno de los men-
sajes de la campaña del Rechazo y 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

que caló hondo en la población is-
leña, explicó la presidenta de la Jun-
ta de Vecinos de Puerto Norte, Au-
rora Chamorro. 

“Considerando que aquí la po-
blación evangélica es grande, hay 
varios puntos de la campaña del 
Apruebo que no se condicen con los 
valores de nuestra población, tal 
como lo dice la Biblia. Nosotros sa-
bemos que tenemos varias caren-
cias aquí, médicas y de conectivi-
dad, entre otras, que podrían mejo-
rar con el Apruebo, pero no por eso 
nos pueden poner la lápida por ha-
ber votado Rechazo, no se puede 
cuestionar el pensar que inculca 
nuestra religión”, explicó. 
 
Influencia  

En tanto, la académica de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC) y 
especialista en políticas públicas, 
Jeanne Simon, indicó que la influen-
cia de la Iglesia Evangélica es muy 
potente y si a eso se suma la falta de 
información, no es de extrañar el re-
sultado final.  

“La Isla Santa María está distan-
ciada del continente y enfrenta una 
serie de temas complejos, como la 
falta de conectividad y una des-
confianza de la política en general, 
porque reciben poca ayuda, con-
fiando más en su iglesia, que es 
una especie de guía. Además, ellos 
no participaron en las marchas, lo 
que perciben como algo distante 
de su realidad”, señaló la académi-
ca UdeC.

“Estamos contentos, y es una 
gran noticia para las personas que 
viven en zonas de sacrificio, que 
hoy día (ayer) se haya aprobado en 
general el proyecto de ley que cie-
rra las termoeléctricas a carbón en 
Chile”, dijo ayer el diputado, Félix 
González (PEV), tras el apoyo que 
la iniciativa obtuvo en la Cámara. 

El parlamentario ecologista ase-
guró que el proyecto no ha goza-
do de la venia ni del gobierno ni de 

Aprueban en general término “del carbón”
biente, pero “hoy se vieron obliga-
dos a aprobarlo, pues hay un efec-
to tras el resultado del plebiscito 
que se ha sentido en la Cámara de 
Diputados”. 

Durante el debate en sala, se in-
gresaron nueve indicaciones lo que 
hace que la iniciativa vuelva a la 
comisión de Medio Ambiente. Gon-
zález, que preside la instancia, dijo 
que buscará acelerar la discusión la 
próxima semana. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

los sectores de la derecha, sobre 
todo en la comisión de Medio Am-

Nuevo retiro del 
10% logra apoyo en 
Comisión de 
Constitución

FOTO: LA TERCERA

Ayer por la tarde, en la comi-
sión de Constitución de la Cá-
mara de Diputados, se realizó la 
votación general de tres pro-
yectos, entre ellos, el retiro de 
un nuevo 10% de los fondos 
previsionales.  

Los diputados discutieron 
el proyecto de reforma cons-
titucional que guarda relación 
al retiro de fondos de pensio-
nes de las AFP; el proyecto de 
retiro excepcional de fondos 
acumulados en compañías de 
seguros; la iniciativa que bus-
ca el retiro forzoso a quienes 
mantengan deudas de pensio-
nes de alimentos; y, por últi-
mo, el proyecto que permite 
retiro por enfermad terminal. 
En la instancia, se acordó vo-
tar en general los tres prime-
ros proyectos. 

Tras exponer sus argumen-
tos, el proyecto del 10% fue vo-
tado con 11 sufragios a favor y 
una abstención. El que permite 
el retiro excepcional de rentas 
vitalicias, recibió 10 votos a fa-
vor y 2 abstenciones; y la que 
permite retener fondos de deu-
dores de pensiones alimenticias 
recibió 12 votos a favor. 

Con estos resultados, los tres 
proyectos quedaron listos para 
pasar a discusión en Sala.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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EL APRUEBO logró sólo 
el 30,45% de los votos.

EL DIPUTADO, 
Félix González, 

es uno de los 
impulsores de 

la iniciativa.
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“Porque en el último mes, a nivel país, hemos tenido jornadas de grandes aglomeraciones 
como las que vimos el día domingo. Quienes votamos debemos realizar nuevas cuarentenas pre-

ventivas para evitar todo tipo de contagio”.

Mariana Castillo, profesora de Lenguaje y Comunicación

#MeQuedoEnCasa

(37) y 14% de las tipo UTI 
(20) se encuentran 
disponibles. Además de 101  
ventiladores mecánicos.

de camas UCI
19%

Región tuvo 
157 casos 
nuevos de 
Covid-19 y 
superó a la 
Metropolitana

REGISTRÓ 1.304 ACTIVOS Y 456 MUERTOS  
FOTO: LA TERCERA

Salud reconoció que la zona no ha 
experimentado avances y mantiene 
estabilidad de contagios. Los Ángeles y 
Arauco serían candidatas a cuarentena.

Pese a que la Región tiene sólo un 
quinto de la población que posee la 
Metropolitana, por primera vez ayer 
desde el inicio de la pandemia, la su-
peró en casos nuevos de Covid-19. 

Fueron 157 los positivos al virus 
en Biobío, 16 más que en la capital. 
Así la Región, junto a Los Lagos, li-
dera en nuevos infectados de coro-
navirus a nivel país. 

El seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, explicó que la diferencia con la 
Metropolitana se debe a que ésta ha 
bajado sus casos, pero reconoció 
que la Biobío “tiene una cifra esta-
ble, que no hemos podido bajar sig-
nificativamente (...) manteniendo 

una curva plana”.  
 

Bajas mínimas  
A pesar de que los 157 confirma-

dos muestran una baja con respec-
to a las últimas semanas, la autori-
dad sanitaria recalcó que se debe 
continuar con las medidas de pre-
vención, trazabilidad y testeo, sobre 
todo, considerando el alza de infec-
tados en las provincias del Biobío y 
Arauco, que presentan 354 y 186 
activos, respectivamente.  

Ante la baja de PCR informados 
en las últimas 24 horas, que suma-
ron 1.959 muestras y una positivi-
dad de 8%, planteó que aumentarán 
el testeo y la búsqueda activa, espe-
cialmente, los fines de semana, días 

en los que el testeo disminuye, a pe-
sar de tener capacidad de más de 
3.000 por jornada. 

En tanto, casi a diario, durante 
las últimas semanas, la Región 
presentó más de 2.000 casos acti-
vos, cifra preocupante, si se con-
sidera que son personas que pue-
den contagiar.  

El último reporte, reveló que en la 
Región hay sólo 1.304 personas que 
pueden contagiar, baja que fue des-
tacada por el seremi Muñoz, a pesar 
que dicha disminución sólo se debe-
ría a la reducción de las cuarentenas 
de 14 a 11 días en casos positivos. 
“Las decisiones y los casos activos 
son los reales ahora (...) ya nos olvi-
damos de los 14 días y empezamos 
a tomar las decisiones a los 11 días”. 
 
Pérdida del miedo  

Dos víctimas fatales se sumaron 
ayer a la estadística de la Región, to-
talizando 456. “Hemos visto encues-
ta como la Cadem donde la percep-
ción de peligro que las personas tie-

nen hacia el coronavirus ha 
disminuido y eso es un peligro por-
que abandonan las medidas de pre-
vención”, dijo.  

Para contrarrestar la situación se 
están desplegando las cuadrillas sa-
nitarias. “Las personas tienen que 
ayudarnos, con medidas sanitarias, 
por lo menos hasta que no tenga-
mos una vacuna”, recalcó la autori-
dad sanitaria. 

UN 8% de positividad 
registró Biobío en las 

últimas 24 horas. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Avances y retrocesos 
Talcahuano, Hualpén, Penco y Concepción po-

drían ser comunas candidatas a avanzar en el plan 
Paso a Paso, estimó el seremi de Salud, Héctor Mu-
ñoz, pues en los últimos días han experimentado ba-
jas en los contagios.  

La situación sería distinta para Los Ángeles y Arau-
co que siguen en alza de infectados, situación que 
preocupa y que podría implicar, incluso, determina-
ción de cuarentenas.  

De hecho, ayer Los Ángeles lideró a nivel regional 
con 38 contagios nuevos, superando a Concepción 
que registró 16.   

Muñoz recalcó que la provincia penquista ha mos-
trado bajas en los contagios, a diferencia de Coronel, 
Lota y Tomé que siguen registrando casos nuevos, a 
pesar de llevar varias semanas en cuarentena. Se ne-
cesita que dichas comunas bajen los casos y los es-
tabilicen por semanas para salir del confinamiento.
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cuarentena en casos 
positivos, antes eran 14, 
habría incidido en la drástica 
baja de activos. 

días de 
11
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de ideación, ya que cuentan 
con el diseño y de pasar a la 
final entrarán a la etapa de 
prototipo. 

Actualmente están 
dentro de la fase

Estudiantes penquistas llevan a cabo 
proyecto para proteger humedales

LIDERADAS POR DOCENTE NOMINADA AL GLOBAL TEACHER PRIZE CHILE 2020

Un filtro robotizado que servirá 
para la limpieza, conservación y 
restauración de humedales es el 
proyecto que lideran cuatro niñas 
del colegio Villa Nonguén de Con-
cepción, que se busca transformar 
en un aporte en la difícil tarea de 
proteger estos ecosistemas funda-
mentales para evitar mayores efec-
tos negativos, a causa del cambio 
climático. 

El proyecto denominado Swan, 
en alusión a los cisnes que los ha-
bitan, consta de un filtro inteligen-
te y programado que recorrerá dis-
tintos lugares del humedal, purifi-
cándolo gracias a sus tres capas de 
filtro de carbono (biodegradables) 
que almacenarán residuos de me-
nor tamaño.  

Lo novedoso es que es autosus-
tentable, puesto que es alimentado 
por energía limpia y asequible pro-
veniente del sol y el viento presen-
te, explicó la docente a cargo de la 
iniciativa escolar, Militza Saavedra. 

“Con esto buscamos contribuir 
a la protección de los humedales, 
limpiándolos para sentar bases de 
conservación de estos cuerpos de 
agua en Chile, aportando de igual 
forma a la investigación científica 
para conocer la biodiversidad pre-
sente, lo que además ayudaría a ofi-
cializar otros espacios que aún no 
han sido reconocidos”, señaló la es-
tudiante Dafne Becerra. 

En Chile, de un total de 40.000, 
sólo el 2% de los humedales son ofi-
cialmente reconocidos y preserva-
dos por alguna institución pública 

Cuatro niñas del colegio Villa Nonguén, junto a la docente Militza Saavedra, se encuentran dentro de las 
“10 mejores soluciones para el futuro” de una conocida marca de equipos electrónicos.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

o privada, según datos del Ministe-
rio de Medio Ambiente. 

 
La nominación 

Por el proyecto que busca garan-
tizar que los humedales sean prote-

mejores 10 soluciones para el futu-
ro, votación que se llevará a cabo la 
primera semana de noviembre, a 
través de la página https://solucio-
nesparaelfuturo.cl/.  

 “En cuanto al proyecto, noso-
tros estamos en la fase de idea-
ción, contamos con el diseño y de 
pasar a la final entraríamos  a la de 
prototipado, donde podríamos ser 
monitoreados por especialistas en 
programación”, aclaró la docente 
Saavedra. 

La estudiante Dafne Becerra de-
talló que es muy relevante avanzar, 
porque son las únicas de la Región 
del Biobío y, sobre todo, porque de-
bido a la pandemia han debido tra-
bajar desde sus casas.

gidos y así mantener la diversidad 
de organismos y microorganismos 
de flora y fauna presentes (mitigan 
los efectos del cambio climático ab-
sorbiendo el doble de dióxido de 
carbono que los bosques), la do-
cente Saavedra y sus cuatro estu-
diantes fueron nominadas al con-
curso “Soluciones para el futuro”, 
patrocinado por la empresa 
Samsung. 

Militza Saavedra comentó que la 
firma “busca incentivar que profe-
sores y estudiantes creen soluciones 
a problemáticas o necesidades 
identificadas en su comunidad o 
entorno, mediante el uso creativo 
de la Ciencia, la Tecnología, la Inge-
niería y las Matemáticas, también 
conocida como metodología Stem”. 

En la actualidad se encuentran 
como semifinalistas, dentro de las 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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“Estoy dentro de las cinco finalistas”

La profesora Militza Saavedra fue 
nominada, entre 9.500 docentes de 
todo Chile, para optar al Global Tea-
cher Prize Chile 2020. Ahora, es una 
de las 5 finalistas que, junto a otros 
colegas, disputará el premio nacio-
nal en la final que se llevará a cabo 
el 23 de noviembre en Santiago. 

“Estoy muy feliz y agradecida 
por esta tremenda oportunidad, 
por lo que estoy trabajando en dos 

propuestas concretas que son las 
que quiero presentar a organismos 
públicos, una de ellas tiene que 
ver con el aporte de la educación 
en la estrategia regional de inno-
vación y la otra con una revisión 
del plan y programa de la asigna-
tura de Ciencia y Tecnología en la 
educación media, para insertar 
metodologías de innovación y 
emprendimiento”, comentó.

LOS CUERPOS de agua son 
ricos en Flora y Fauna.

reconocidos en Chile, sólo el 
2% se encuentra conservado 
por entidades públicas o 
privadas.

De los 40.000 
humedales 
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“Pese a que se nos hace difícil a todos mantenernos en casa por el prolongado tiempo, no es 
momento de bajar la guardia. Aún tenemos pandemia y si queremos pensar en un verano, lo mejor 

es mantenernos en casa”.

Victoria Vera, estudiante.

#MeQuedoEnCasa

ESTADO O TRABAJADORES: AYER SE APROBÓ LA IDEA DE LEGISLAR 

Ayer se aprobó la idea de legislar 
el segundo retiro del 10% de los aho-
rros previsionales, iniciativa que no 
cuenta con el apoyo de varios eco-
nomistas, pero muchos reconocen 
que, ante la ausencia del Estado, 
parece inevitable. 

Pero esto abre la interrogante: 
¿quién está pagando el costo econó-
mico de la pandemia? 

La doctora en Economía, directo-
ra del Centro de Políticas Laborales 
de la escuela de Gobierno de la Uni-
versidad Adolfo Ibáñez y parte del 
Consejo Mujer Covid-19, Andrea 
Repetto lo tiene claro. 

“En el caso del primer 10%, si uno 
mira las cifras, es impresionante lo 
que sucedió: el Estado, para las fa-
milias, entre el bono Covid, el IFE y 
apoyo a la clase media con transfe-
rencias, ha puesto aproximadamen-
te 4 mil millones de dólares”. 

Añadió que si mira cuánto pusie-
ron las familias de sus ahorros, in-
cluyendo el 10% y lo que han retira-
do de sus cuentas del seguro de ce-
santía, suman entre 14 a 15 mil 
millones de dólares, sostuvo, quien 
se mostró en contra de un segundo 
retiro. 

“Trataría de apoyar un conjunto 
de medidas, redondo y completo, 
que nos asegure que las personas 
puedan salir a trabajar y recuperar 
sus ingresos más que seguir utili-
zando sus ahorros para financiar 
esta situación de emergencia”, res-
pondió a Radio Futuro. 

“Andrea Repetto resume en una 
frase lo que hemos venido discu-
tiendo durante todo este año, espe-
cialmente cuando hablamos del re-
tiro del 10%”, apuntó el economis-
ta de la Universidad de Concepción, 
Claudio Parés.  

Agregó que los costos de la pan-
demia los tiene que pagar alguien 
y, en lugar de hacerlo comunita-
riamente, se ha hecho de manera 
individual. 

“Curiosamente, ha sido la izquier-
da más radical la que ha insistido en 
estas políticas individualistas y la 
derecha la que se ha negado. El pro-
blema es que nadie ha planteado 
una política que parezca suficiente”. 

Parés subrayó que esta crisis no 
es financiera, es real, e implica 
cambiar la forma de producir y 
transar bienes. “El gasto fiscal y la 
política monetaria no están dise-
ñadas para acomodarse a esos 
cambios”, planteó. Entonces, Pa-
rés dice que la única alternativa 
que queda es promover innovacio-
nes que permitan: producir y tran-
sar en esta nueva realidad; y evitar 

¿Quién paga el costo 
económico de la 
pandemia en Chile?

los contagios y mejorar la recupe-
ración de los enfermos.  

“Cualquiera de estas cosas nece-
sitan mucho tiempo y, aunque se ha 
avanzado, queda mucho por hacer 
y apurarse puede ser contraprodu-
cente”, dijo. 

Para el académico de la Facea 
Ucsc, Andrés Ulloa, las cifras de 
Repetto constatan la magnitud 
del problema social y económico 
que no se vivía en el mundo por 

mucho tiempo, salvo las nacio-
nes en guerra.  

“Ello genera un gran desafío para 
los Estados los cuales en ningún 
país del mundo estaban preparados 
para hacer frente a tamaña crisis y 
menos el nuestro que es pequeño e 
ineficiente. Pero también el desafío 
de ser prudentes, usar bien los re-
cursos escasos que todavía queda 
para rato la pandemia y también un 
desafío a las futuras generaciones 

que tendrán que pagar gran parte 
de este costo más adelante”. 

 
Retiro del 10% 2.0 

¿Se justifica esto un segundo re-
tiro del 10% de las AFP? 

“Nunca se justifica sacar los aho-
rros de la vejez para consumo pre-
sente, si así fuera, no existiría un 
sistema de ahorro forzoso”, plan-
teó el docente de la Facea Ucsc, An-
drés Ulloa, quien calificó de popu-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Fue la economista Andrea Repetto quien desnudó las cifras: a la 
fecha el Estado ha puesto US$4 mil millones, mientras que los 
trabajadores US$15 mil vía 10% de AFP y seguro de cesantía.

lista la medida. 
También lo ve así la directora de 

Postgrados de la USS, Karin Bravo. 
“La posibilidad de tener recursos 

frescos es una opción que a mu-
chas personas les resulta satisfac-
toria, agregando además la poca 
confianza que existe en el sistema 
previsional actual. Sin embargo, se 
trata de una solución cortoplacis-
ta para obtener recursos, sacrifi-
cando el ahorro previsional a largo 
plazo. Creo que se trata de una me-
dida populista, una excepción so-
bre otra excepción ya realizada 
hace un par de meses, que genera-
rá un problema previsional a me-
diano y largo plazo para todas 
aquellas personas que se están 
quedando sin fondos previsionales. 
Serán los trabajadores con menos 
ahorro previsional actual los más 
afectados en el futuro”. 

Ayer, la comisión de Constitu-
ción de la Cámara de Diputadas y 
Diputados realizó la votación en 
general de tres proyectos que bus-
can, entre otros, un segundo retiro 
del 10% de los fondos previsionales. 
Los parlamentarios aprobaron los 
tres proyectos, por lo que seguirán 
su tramitación.

Javier Ochoa Provoste  
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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EL MONTO entre Seguro 
de Cesantía y el retiro del 
10% previsional suman 
unos US$15 mil millones 
a la fecha.
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SEGÚN LAS VISIONES DE LAS Y LOS LÍDERES DE SEIS ASOCIACIONES REGIONALES

Gremios regionales señalan entre 
los aspectos más relevantes del ple-
biscito considerar por parte de las 
empresas los efectos de la incerti-
dumbre junto con las oportunida-
des para lograr avanzar en una des-
centralización real del país.   

Liliana Lamperti, presidenta de 
Corbiobío y académica de la Univer-
sidad de Concepción sostiene que 
las instancias electorales en general 
tienden a generar mayores grados 
de incertidumbre que a la postre 
presenta efectos sobre una mayor 
tendencia a postergar inversiones. 

“Para las empresas es clave ir aus-
cultando las expectativas ciudada-
nas, con amplia interlocución con 
la ciudadanía, para poder ir afinan-
do proyecciones de evolución de la 
dinámica económica, en la búsque-
da de ajustar en la mayor medida 
posible las proyecciones que se uti-
lizan en la evaluación de sus proyec-
tos de inversión”, destaca la presi-
denta de Corbiobío. 

 
Crecimiento y Empleo 

En tanto, José Miguel Stegmeier, 
empresario y presidente de Socabío, 
gremio del sector agrícola regional, 
manifiesta que “una de las cosas más 
importantes, es que ojalá tras el ple-
biscito, se recupere la paz y no siga-
mos inmersos en este clima de vio-
lencia, odiosidad y desconfianza”. 

También plantea que se espera  al 
final del día sea una nueva Consti-
tución que tome los mejores conte-
nidos de lo que ha sido la historia del 
país e incorpore las modernizacio-
nes que permitan mirar al futuro. 

En esta línea, señala además que 
“si se cumplen en alguna medida es-
tas condiciones, sin lugar a dudas, 
permitirán entonces que los empre-
sarios e inversionistas activen sus 
proyectos, de tal manera que recu-
peremos aquellos índices de creci-
miento que, a la vez, serán la base 
para recuperar los cientos de miles 
de empleos que hemos perdido”. 

  
Participación empresarial  

Carolina Parada gerenta general 
de Irade concuerda con otros gre-
mios respecto de que desde los dis-

Dan especial relevancia a una mejor interlocución empresa-ciudadanía. Otros puntos importantes son 
recuperar la paz, descentralizar y volver a crecer económicamente junto con más empleo.  

le abrió una nueva etapa en su his-
toria y espera sea la mejor, “la más 
próspera y estable para todos los 
chilenos. Eso, por cierto, incluye a 
las empresas y los sectores produc-
tivos. Los actores económicos re-
quieren estabilidad, discusiones 
abiertas, pero razonables en un 
marco de cordura para contribuir al 
desarrollo social. Estoy convencida 
que Chile puede construir grandes 
acuerdos que den base a la nueva 
Constitución, pero respetando la 
historia y mirando las cosas que se 
han hecho bien”. 

Respecto al sector en particular, 
cuenta que “pedimos una discusión 
pesquera con foco en la sustentabi-
lidad, en la seguridad alimentaria 
nacional y las oportunidades para 
todos quienes trabajamos en la pes-
ca. Una discusión centrada en el fu-
turo, pero sin eslóganes ni prejuicios 
y reconociendo que en el mar cabe-
mos todos, pero debemos cuidarlo 
y respetarlo”. 

 
Desarrollo sostenible 

Desde la  Asociación de Empresas 
de la Región del Biobío, Asem Biobío, 
el empresario y líder del gremio, Hum-
berto Miguel Cerda apunta a que la 
empresa y los gremios deben partici-
par activamente en la discusión res-
pecto al futuro de Chile y la Región. 

“Como gremio más que definir 
una posición debemos ser capaces 
de identificar aquellos puntos que 
se deben revisar en una nueva cons-
titución, de manera que se generen 
bases sólidas necesarias para el de-
sarrollo sostenible de la actividad 
productiva” recalca Miguel Cerda. 

En relación a la economía regio-
nal el foco debe estar puesto, según 
el dirigente, en poder llevar a cabo 
el plan de reactivación económica 
que fue trabajado en conjunto entre 
el gobierno regional y los gremios, 
que nos permita recuperar el em-
pleo y el crecimiento. 

“Para esto se necesita que el pro-
ceso constituyente sea llevado en 
paz y cumpliendo todos los plazos 
y condiciones estipuladas”, conclu-
ye el presidente de Asem Biobío. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Gremios buscan una participación 
activa en los cambios tras el plebiscito

tintos sectores productivos hay mu-
cho que aportar al debate que se 
avecina.  

“Las pequeñas, medianas y gran-
des empresas son parte del engra-
naje económico y social que resuel-
ve problemas, entrega servicios, ge-
nera empleo y bienestar a millones 
de familias. Por tanto, para escribir 
nuevas reglas del juego esperamos 
que la convención refleje la mirada 
diversa de nuestra sociedad”, co-
menta Parada. 

También añade que como gre-

mio aportarán con ideas concretas 
al debate constitucional, partiendo 
por promover conceptos como el 
valor y la libertad de emprender.  

 
Descentralización real 

Alfredo Meneses, gerente gene-
ral de la Asociación de Exporta-
dores de Productores Manufactu-
rados, Asexma Biobío pone énfasis 
en la oportunidad que existe para 
revertir los negativos efectos del 
centralismo  en la competitividad 
de los territorios. 

Del mismo modo, indica que  “re-
escribir la carta fundamental deja 
abierta la posibilidad de influir de 
forma positiva para resolver los 
pendientes que están en el parla-
mento, de manera tal que las accio-
nes que apuntan a la desconcentra-
ción y descentralización no depen-
dan de los gobiernos de turno”. 

 
Entorno de estabilidad 

La timonel de la Asociación de In-
dustriales Pesqueros, Asipes, Maca-
rena Cepeda, se enfoca en que Chi-
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LILIANA LAMPERTI presidenta  
de Corbiobio.

JOSÉ MIGUEL STEGMEIER 
presidente de Socabio

CAROLINA PARADA gerenta  
general de Irade.

ALFREDO MENESES gerente 
general de Asexma Biobío. 

MACARENA CEPEDA presidenta 
de Asipes.

HUMBERTO MIGUEL CERDA 
presidente de Asem Biobío.
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Innovagreen apuesta 
a escalar con fibra 
diet y antioxidantes

CREAN VALOR CON BIORREFINERÍA SURTIDA CON FRUTAS PARA DESCARTE

“Tomamos las frutas feas que na-
die compra, y antes que generen ex-
ternalidades negativas (gases efec-
to invernaderos, malos olores, con-
taminación de cursos de agua,  
entre otras) las transformamos en 
Fibraox” explican desde Innova-
green, un emprendimiento apoya-
do por IncubaUdeC.  

Para graficar más didácticamen-
te la mecánica de este emprendi-
miento el equipo formado por cua-
tro integrantes señala que “si toma-
mos el ejemplo de la producción de 
manzanas, se desperdician más de 
20.000 toneladas anuales en alma-
cenamiento y si valorizamos a $ 50 
el kilo de esta manzana, hablamos 
de 1 billón de pesos chilenos tirados 
a la basura”. 

Mauricio Poblete, CEO de Inno-
vagreen y Máster en Horticultura, 
en entrevista con este medio, entre-
ga detalles de esta innovación.  

- ¿En qué consiste su inno-
vación? 

- Desarrollamos una biorrefineria 
que nos permite concentrar las fru-
tas y obtener súper alimentos. 

- ¿Cuándo nació la empresa 
formalmente? 

- La idea nació en 2015 y la empre-
sa se formalizó en 2019. 

-¿Quiénes integran Innova-
green y qué funciones cumplen? 

- La integran: Constanza Gonzá-
lez, ingeniera comercial y Chief Fi-
nancial Officer; Cristian Ramos, Di-
señador y Chief Marketing Officer; 
Humberto Caro, ingeniero comer-
cial, MBA y Chief Operating Officer  
y Mauricio Poblete, Shief Executive 
Officer de Innovagreen y Máster en 
Horticultura. 

-¿Cuánto han invertido hasta 
la fecha en capital público, priva-
do o mixto? 

- Hemos gastado $50 MM, $25 
MM han sido provenientes de Cor-
fo O’Higgins de Innovación Social. 

-¿Qué rol ha jugado IncubaU-
deC y en qué etapa de su empren-
dimiento están? 

- Nos ha permitido fortalecer 
nuestro modelo de negocios y defi-

CREDITO FOTO

Frutas sin procesar representarían un billón de pesos que 
podrían recuperarse y ser reintegrados al mercado a un 
precio más alto gracias a la innovación de 4 jóvenes. 

nir los pasos a seguir. Ahora nos en-
contramos en etapa de expansión. 

-¿Cuáles son o serían los pro-
ductos estrella de Innovagreen? 

- Nuestro primer producto Fi-
braOx, es una mezcla  única de fi-
bras dietéticas, antioxidantes y fi-
toesteroles, ideal para prevenir 
el estreñimiento. Con los sub-
productos hacemos jugos 100% 
naturales. 

- ¿Qué colaboraciones les gus-
taría recibir para acelerar el lo-
gro de sus metas? 

- Aumentar nuestra presencia en 
el Gran Concepción y conectar con 
un inversionista. 

-¿Cuáles son las proyecciones 
de Innovagreen para los próximo 
5 años? 

- El próximo año consolidar nues-
tra presencia nacional, para prepa-
rarnos a exportar a Latinoamérica 
y finalizar el quinto año con pre-
sencia en EE.UU. y que la solicitud 
de patentamiento de nuestra tecno-
logía, presentada en abril de este 
año tenga buen término.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

El Gobierno presentó el Termóme-
tro de Reactivación, plataforma que 
muestra semanalmente los índices 
de recuperación del país. 

El instrumento mide a través de 
ocho ejes la recuperación económi-
ca del país, tomando factores clave 
como el comercio, el empleo, la ac-
tividad empresarial, industrial y 
también la inversión, la movilidad, 
el turismo y salud. 

El titular de Economía remarcó la 
importancia de la nueva herramien-
ta. “Este termómetro nos sirve para ir 

Presentan Termómetro de la Reactivación
nía con absoluta transparencia”. Ade-
más, agregó que el termómetro, “nos 
permite ir viendo que, a menor con-
finamiento, aumenta la movilidad y se 
van recuperando espacios, por ejem-
plo, en el comercio minorista, los res-
taurantes, dependiendo en qué paso 
estemos del plan Paso a Paso”. 

El Termómetro entrega una valora-
ción de los datos recopilados entre 0 
y 100 puntos, se reflejará a través de 
cinco colores y permitirá concluir 
cuánto avanza cada sector y así tener 
datos concretos sobre la reactivación.

LA HERRAMIENTA permite ver los 
cambios según plan Paso a Paso.

midiendo la temperatura a la reacti-
vación de cada una de las regiones y 
también a nivel nacional y queremos 
ponerla a disposición de la ciudada-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

0-100
El termómetro entrega una valoración 
de los datos recopilados y se reflejará a 
través de cinco colores.

MAURICIO POBLETE es el CEO 
(Chief Executive Officer) y vocero de 
Innovagreen.
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Iván Monsalves, director de la Revista Mocha y uno de sus 
impulsores, contó los detalles de esta propuesta. 

Representantes de siete 
comunas locales 
participarán de este 
encuentro.

Gran presencia 
de letras locales

Se podrá ver por Mocha TV y 
redes de Casa de Salud, La 
Bodeguita de Nicanor y el 
Teatro Biobío, entre otras. 

21 horas y por 
varias plataformas

“Escritores al límite” 
quiere llevar las letras a 
un novedoso formato

REALITY DE NARRADORES COMIENZA MAÑANA

Un jurado que analiza textos, el 
trabajo de 13 narradores de dife-
rentes partes del mundo. Y tal como 
pasa en este tipo de formato, habrá 
eliminados e inmunidad. Eso pro-
pone “Escritores al límite”, novedo-
so proyecto literario en modo de 
reality que comenzará mañana, a 
las 21 horas, y se emitirá vía strea-
ming por diversas plataformas, en-
tre ellas Mocha TV y las redes de 
Casa de Salud, La Bodeguita de Ni-
canor y el Teatro Biobío.  

Iván Monsalves, director de la Re-
vista Mocha, es uno de los impulso-
res de la propuesta, y contó de su 
origen que “la idea nació hace años, 
pero recientemente, cuando íba-
mos camino a la imprenta Arte con 
Leyla Selman, comentamos el pri-
mer capítulo de la web serie del Tea-
tro La Concepción, y nos decidi-
mos. El mundo camina para ese 
lado y debemos crear cosas para 
mantener el arte y la cultura viva”. 

Sobre el formato, detalló que “será 

 FOTO: CEDIDA

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

FOTO: REVISTAALTAZOR.CL

Hoy y mañana, a través de la 
plataforma Zoom, la dirección 
de Extensión UBB realizará el 
IV Encuentro Poético Argenti-
no-Chileno, el cual contará con 
diversas y destacadas figuras 
literarias locales, nacionales e 
internacionales. 

“En esta oportunidad habrá 
poetas representantes de 7 co-
munas de las Región, además de 
la participación de 2 poetas de 
Uruguay y 7 de Argentina. Ellos 
han sido activos y entusiastas par-
ticipantes de este encuentro, ya 
que, en las primeras versiones, en 
promedio, vinieron cerca de 30 
escritores del otro lado de la Cor-
dillera. De ahí también el nombre 
de esta actividad”, señaló Héctor 
Campos, coordinador de Exten-
sión Artística de la UBB. 

Es así que, en ambas jornadas, 
que parten a las 16.30 horas, esta-
rán presentes importantes escri-
tores de la zona como Tulio Men-
doza, Lidia Mansilla, Jaime Mag-
nan, Taty Rojas y Alejandro 
Concha, entre otros. Mientras que 
por el lado trasandino destaca 
Iván Gazzo, quien recientemente 
ganó un premio latinoamericano 
de poesía y narrativa entregado 
por el Instituto Cultural Latino-
americano. 

Sin duda, una de las figuras más 
relevantes a la cita poética será 
Manuel Silva Acevedo, Premio 

Nacional de Literatura 2016, 
quien se mostró muy agradecido 
por la invitación, sobre todo por-
que “surge como una iniciativa 
desde la Región del Biobío y no 
desde una instancia centralista, y 
me permite darme a conocer a 
gran número de participantes 
tanto de nuestro país, como de la 
Argentina y el Uruguay, donde 
también se aprecia el arte de la pa-
labra poética”. 

Sobre su intervención, el escri-
tor acotó que “me propongo dar 
a conocer algunos textos inéditos 
de reciente escritura, para some-
terlos a la opinión de los otros 
participantes”. 

Aparte de ser transmitido vía 
Zoom, esta cuarta cita poética in-
ternacional se podrá disfrutar -
con acceso liberado y gratuito a 
todo público- a través del Face-
book Live de Extensión UBB Con-
cepción  y también a través de la 
frecuencia online de Radio UBB 
(www.ubiobio.cl).  Auspicia la So-
ciedad de Escritores de Chile.

tendrá el trabajo presentado por 
cada autor, pero sin saber el nombre 
de quién lo hizo, y se exhibirá un vi-
deo con cada texto. Se les pondrá 
una nota, y el mejor quedará inmu-
ne para el siguiente episodio, y los 
tres peor evaluados pasan a una 
zona de eliminación. Ahí conversa-
ré con ellos, contarán qué les pare-
ció el formato, y uno de los tres que-
dará eliminado”. 

Liany Ventu (Cuba), María de Pe-
tris (Argentina), Fernando Chávez 
(Venezuela), Markos Quinsbert, Do-
lores Violeta, Paulo Inostroza, Alan 
González, Taty Torres y Camila Mar-
dones serán algunos de los 13 escri-
tores que partirán en el programa. 
El ganador podrá publicar un libro 
y además recibirá $500 mil. 

“Esperamos que lo vea mucha 
gente, y que las múltiples platafor-
mas den el resultado que esperamos 
(...) En estos tiempos, el arte se debe 
reestructurar”, dijo Monsalves. 

un reality diferente, que se vuelva un 
espacio de la literatura, que preten-
de mostrar a varios de los buenos es-
critores y motivarlos a que los lean 
frente a quienes verán el programa, 
recomendando sus trabajos y auto-
res. Partirán 13 escritores, con tres 
jurados permanentes y un cuarto 
que se irá cambiando, será un invi-
tado diferente en cada capítulo. 
Carlos Montes y Cata Henríquez 
estarán a cargo de la animación”. 

Al respecto, Monsalves agregó 
que “Leyla Selman, Bárbara Calde-
rón y Johann Borquez son los jura-
dos que estarán siempre, y en el pri-
mer capítulo el otro será Roberto 
Meléndez, ‘Barrio Bravo’. Cada uno 

Extensión UBB realiza IV 
Encuentro Poético virtual

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ALAN GONZÁLEZ SERÁ 
uno de los escritores 
presentes en el proyecto. 

MANUEL SILVA ACEVEDO,  Premio Nacional de Literatura 2016, será 
uno de los invitados principales a la cita poética online.

“Me quedo en casa por ti, por mí y por todos mis compañeros. Por ser la muestra de solidari-
dad más grande en este difícil y complejo panorama, y que juntos, a través de este sencillo y gene-

roso acto, saldremos adelante”.

Felipe Campos, compositor y guitarrista

#MeQuedoEnCasa
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“Una de las áreas más importantes del ámbito deportivo es la preparación psicológica y men-
tal. Hoy en día tenemos esta gran oportunidad de potenciarnos y desarrollarnos en este Ítem des-

de nuestros hogares, para que cuando volvamos a la práctica lo hagamos más fuertes que antes”.

Alejandro Gyllen, técnico de básquetbol Club Infinito

#MeQuedoEnCasa

COPA SUDAMERICANA 

Llegó el partido que tan lejos se 
veía. El 26 de febrero de este año, 
Huachipato venció 1-0 a Deportivo 
Pasto en Colombia y con gol de Juan 
Sánchez Sotelo clasificó a segunda 
fase de Copa Sudamericana. Desde 
ahí hasta hoy, mucho ha pasado en 
el CAP Acero, aunque con la misma 
ilusión que enfrentaron tal llave 
ante Pasto, el acero chocará hoy 
ante Fénix en Montevideo.  

No se registran enfrentamientos 
entre sí, aunque quien ya chocó ante 
los uruguayos es el entrenador de 
Huachipato, Gustavo Florentín. En 
el mismo torneo, en 2016, Cerro 
Porteño terminó entre los cuatro 
mejores y en primera fase, Fénix fue 
el rival de los paraguayos. Con un 
marcador global de 2-1, Florentín 
celebró esa vez y hoy espera repetir 
los abrazos en suelo charrúa. 

“Los partidos de copa siempre 
hay que saber jugarlos. Se vive otro 
ambiente”, dijo el DT acerero, que a 
nivel internacional buscará tener 
los resultados que no ha podido 
conseguir en el ámbito local. En ese 
sentido, ¿cambiará la propuesta de 

Buscará mejorar su 
imagen y mantener 
vivo el sueño copero

Huachipato hoy en Uruguay? “La 
idea es tratar de proponer y hacer 
un gran partido. Sería un error fatal 
esperar a Fénix, así que queremos 
salir a buscar el gol desde el inicio”, 
anticipó Florentín.  

Los uruguayos, a diferencia del 
acero, jugaron el fin de semana ante 
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Huachipato visita a Fénix, cuadro que pelea por no descender 
en la liga uruguaya. Nunca se han enfrentado en la historia, 
aunque en 2016 el DT Florentín ya los eliminó del torneo.

por lo cual tendremos que presionar 
arriba, para que así ellos no puedan 
encontrar su forma de jugar. Atacan 
con siete y defensivamente igual, 
siendo además muy fuertes en los 
contragolpes. Tenemos que tratar 
de jugar al pie”. 

Huachipato llegó ayer poco antes 
de las 14 horas a Montevideo con un 
plantel sin bajas y con el argentino 
Walter Mazzantti como novedad 
en la convocatoria. Seguramente el 
ex Atlanta tendrá minutos para el 
segundo tiempo. 

 
¿Y el rival? 

Fénix está lejos de ser un rival 
grande de Uruguay. En Huachipato 
ven abordable superar la llave ante 
los uruguayos, aunque el cuadro 
violeta proyecta de igual manera el 
choque de hoy y el próximo en el 
CAP Acero ante la usina. Luego del 
largo receso por la pandemia, Fénix 
ha jugado 14 partidos en el torneo 
local: ganó 4, empató 7 y perdió 3. 
Irregular cosecha de un equipo que 
tiene como DT al experimentado 
Juan Ramón Carrasco peleando los 
puestos de descenso en la tabla del 
promedio en Uruguay.  

Eso sí, el último apronte de Fénix 
fue positivo, aunque para cuidar a 
algunas de sus figuras, Carrasco 
paró en cancha a un once titular 
muy distinto al que saltaría hoy a la 
cancha del Parque Alfredo Viera. 
En el 2-0 sobre Boston River, cuadro 
del “Loco” Abreu, jugadores como 
Carlos Fernández, Nicolás Macha-
do y Leonardo Coelho no sumaron 
los minutos que acostumbran. In-
cluso el último, brasileño de 27 años 
y con muy buena estatura, no fue ni 
siquiera citado. 

El choque está programado para 
las 19:15 horas. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Boston River por el torneo local, 
imponiéndose 2-0 en casa. “Vi el 
partido e hicieron algunos cambios, 
incluso en la figura táctica. No sé si 
fue por necesidad o para que este-
mos desconfiados”, dijo Florentín, 
agregando sobre su rival de hoy que 
“es un equipo que se salta las líneas, 
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HUACHIPATO GANÓ los dos partidos que jugó ante Deportivo 
Pasto en este torneo: ambos fueron por la cuenta mínima.

G. de Amores 
A. Rodríguez 
L. Coelho 
F. Souza 
R. Fernández 
M. Ugarte 
A. Argachá 
C. Fernández 
I. Pereira 
M. Franco 
K. Alaniz

HUACHIPATO

J. R. Carrasco

DT

FÉNIX

G. Castellón 
J. Gutiérrez 
N. Ramírez 
I. Tapia 
C. Cuevas 
C. Sepúlveda 
I. Poblete 
J. Altamirano 
C. Valenzuela 
C. Martínez 
J. S. Sotelo

G. Florentín

DT

Estadio: Parque Alfredo Viera 
Hora: 19:15 
Árbitro: Arnaldo Samaniego
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SE ALEJAN DEL SUEÑO DEL ASCENSO TRAS TERCERA DERROTA EN LÍNEA

Es poco tiempo para pedir que el 
nuevo técnico cambie la cara al 
equipo, pero sí es momento para 
preocuparse en serio y tiempo es lo 
que menos tendrá Claudio Rojas. 
Colchagua abrió la cuenta en un 
partido que era parejo, pero Fer-
nández Vial desapareció tras ese 
tanto y, más allá de mover piezas, 
fue incapaz de generar una sola si-
tuación de riesgo en todo el segun-
do tiempo. Van tres derrotas en lí-
nea y el ascenso parece cada vez 
más lejos. 

En la primera etapa, Vial contro-
ló a uno de los duros de la serie y, en 
los últimos diez minutos, contó un 
palo de Kevin Harbottle -mucho 
más activo que en otros juegos- y un 
cabezazo elevado por Luis Felipe 
Pinilla, ganando muy bien la posi-
ción. El “Pini” se estrenaba desde el 
primer minuto y fue incisivo, siem-
pre buscó. 

Pero en el entretiempo, la visita 
golpeó con dos cambios ofensivos, 
puesto por puesto. Salieron los más 
conocidos Venegas y Alegre y entra-
ron los de menos nombre pero más 
vértigo: Matías Pinto y Bruno Bení-
tez. Este último sería el verdugo fe-
rroviario. Rojas intentó algo pareci-
do, ingresando a Villegas y Julio, 
pero no funcionó igual.  

Abrió la cuenta Benítez, en un 
tiro libre de Pozo que no despejó 
bien Kevin Hidalgo. El rebote que-
dó en los pies del goleador de la He-
rradura, que fusiló rasante. El se-
gundo tanto fue un desborde por la 
banda izquierda de Vial, muy cómo-
do, que Benítez agarró mal y otra 
vez acertó en el rebote. Colchagua 
no hizo tanto, pero los aurinegros 
fueron un fantasma durante 45 mi-
nutos. Sin reacción. 

Pitazo final de un partido que ha-
bía terminado hace rato, caras de 
desazón y no es para menos: Vial no 
está marcando arriba y atrás lo apu-
ran con poco y se desarma. El can-
didato se cae y debe pararse antes 
que le cuenten hasta diez. 

 
Voz del jefe 

Al finalizar el partido, el técnico 
Claudio Rojas señaló que “el primer 

La “Maquinita” está en la lona y 
Lautaro quiere contarle hasta diez
Claudio Rojas debutó en la banca con algunos cambios, pero el equipo sigue con los mismos problemas 
de la “Era Garcés”. El líder de Segunda División podría sacarle 10 puntos de ventaja en la lucha por subir.

FOTO: FERNANDO LAGOS / COMUNICACIONES FERNÁNDEZ VIAL

tiempo nos generamos 4 situacio-
nes claras de gol, vi buen control de-
fensivo y buen volumen de ataque. 
Ellos solo generaron un par de op-
ciones. En el segundo perdimos el 
control mental después del primer 
gol, después del segundo ni hablar... 
No pudimos producir nada más en 
ataque. Siento que hay una progre-
sión en cosas como que nunca tu-
vieron un mano a mano con Gusta-
vo y hablamos de un rival de mucho 
poderío ofensivo”. 

Buscando explicaciones, advir-
tió que “hicimos el desgaste ofensi-
vo durante un tiempo y los jugado-
res empezaron a decaer física y 
mentalmente. Los cambios fueron 
posición por posición, jugadores 
más de refresco, pero perdimos con-
tundencia. En el segundo tiempo 

quisimos atacar más por fuera que 
por dentro. Los goles en contra nos 
condicionan. El equipo siente esa 
presión mediática que significa ves-
tir esta camiseta. Estamos enfoca-
dos también en eso. Tenemos juga-
dores de buen pie y buena técnica, 
pero hay ansiedad y no estamos con 
la cabeza fría cerca del área rival. 
Hoy, por lo menos, vi delanteros 
que se desmarcaban bien, medio-
campistas que habilitaron bien y 

nos faltó esa fineza”. 
¿Se escapó el ascenso? Rojas afir-

mó que “mientras matemáticamen-
te estemos con posibilidades, va-
mos a trabajar para alcanzar a Lau-
taro, pero perdimos una chance 
importante. Iremos partido a parti-
do. El ascenso es el objetivo hace 
mucho y seguiremos peleando”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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GOLES

0

G. Merino 
C. Zavala 
J. Carrasco 
K. Hidalgo 
M. Binimelis 
F. Loyola 
L. Pacheco 
F. Espinoza 
L. Riveros 
L. Pinilla 
K. Harbottle

COLCHAGUA

FORMACIONES

C. Rojas

DT

(55’) Sepúlveda x 
Espinoza 
(65’) Villegas x Pinilla 
(65’) Julio x Riveros

Villegas

A.F. VIAL

2

L. Figueroa 
D. Espinoza 
L. Araya 
C. Díaz 
J. López 
O. Pozo 
G. Cortés 
J. Jeraldino 
N. Fortes 
F. Venegas 
M. Alegre

R. Curaz

DT

(46’) Pinto x Alegre 
(46’) Benítez x 
Venegas 
(66’) Quezada x 
Figueroa 
(80’) Llanos x Cortés

Cortés, Araya

(50’) Benítez 
(75’) Benítez

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Árbitro: Fabián Pizarro

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS
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0
D. CONCEPCIÓNIBERIA

0
Estadio: Germán Becker 
Árbitro: Diego Flores

GOLES

No hubo. No hubo.

La idea de la Federación de 
Rugby es seguir trabajando 
con miras al próximo 
mundial.

Apuntando a 
Francia 2023

Cóndores y un positivo 
balance del 4 Naciones

Una gran actuación cumplió la 
selección chilena masculina de 
rugby, los Cóndores, en el Sud-
americano 4 Naciones disputado 
en Montevideo, Uruguay. El con-
junto nacional finalizó el segundo 
lugar tras vencer a Brasil en su úl-
timo encuentro, que se sumó a 
otra victoria ante el anfitrión y un 
revés frente a Argentina, que fue 
el campeón del certamen. 

Dalivor Franulic, gerente de-
portivo de la Federación de Rugby, 
se refirió a  la destacada actuación 
del plantel nacional en la cita, 
donde entre sus nombres estaba 
Iñaki Gurruchaga, jugador de Old 
John’s.  

“El resultado fue positivo, esta-
mos muy tranquilos, contentos 
por el buen desempeño del equi-
po en este torneo, pero con el de-
safío que debemos estar a la altu-
ra de los próximos compromisos 
que se nos vengan”, dijo. 

El ex entrenador de Old John’s 
también señaló que el rendimien-
to mostrado en el certamen, don-
de los Cóndores sólo fueron de-
rrotados por Argentina y por ape-
nas un punto, reafirma la buena 
labora que se ha realizado no sólo 
a nivel adulto, sino en varias cate-
gorías con concentrados, hinca-
pié en lo formativo y probar nom-
bres de todo el país. 

“Claro que un resultado así 
sirve como incentivo para el fu-
turo, pero fundamentalmente 

 FOTO: FACEBOOK SUDAMÉRICA RUGBY

ayuda en el camino de la convic-
ción, de cambiar la cultura y ha-
cer una vuelta de tuerca hacia el 
alto rendimiento”. 

Sobre si Chile puede conside-
rarse como la selección más po-
tente tras Argentina en el conti-
nente en este momento, Franulic 
prefiere la cautela, y que el foco 
siga puesto en seguir mejorando 
con un claro objetivo: el camino al 
próximo mundial de la disciplina, 
que será en tres años más. 

“No creo que sea así. Todo lo 
contrario, nos hemos puesto a la 
altura, tenemos un equipo muy jo-
ven y debemos seguir trabajando 
en ellos. Considero que los luga-
res y las posiciones son sustancia-
les, y el lugar que terminó alcan-
zando Chile en este torneo de-
muestran el gran trabajo que ha 
realizado Pablo (Lemoine) y el 
staff. Pero decir que estamos por 
sobre el resto, eso no correspon-
de. Seguiremos trabajando duro 
para encarar las clasificaciones a 
Francia 2023, a eso apuntamos”, 
aseguró.

MORADOS IGUALARON SIN GOLES

Todos los partidos cambian una 
serie de nombres, pero el resultado 
es más menos el mismo: Deportes 
Concepción acumula 6 fechas sin 
ganar, donde solo rescató 2 puntos. 
Poco para un equipo que no partió 
como candidato, pero nadie espera-
ba verlo tan abajo en la tabla. Y otra 
cosa es el juego, porque ayer Iberia 
fue más en el primer tiempo y la 
fortuna impidió que se fuera arriba 
en el marcador. A los morados les 
está costando todo y el 0-0 castigó 
a ambos equipos. 

Antes del cuarto de hora, el trave-
saño salvaba un remate de Gabriel 
Castillo después de una dubitativa 
salida del portero Sebastián Contre-
ras. Diez minutos después, Arnaldo 
Castillo impactó uno de los postes 
tras ganar en el juego aéreo y la vi-
sita sufría. El “Chino” dejó esta vez 
en la banca a Daud Gazale y Álex 
Díaz para apostar por Toloza y Se-
bastián Sepúlveda, que había en-
trado bien ante Linares. 

Pero al “León” le costó controlar 
a su adversario y también generar 
ocasiones de gol. Gabriel Vargas 
desvió una antes de ir al descanso 
y sería. Luego entró un Gazale que 
controla bien los pelotazos largos, 
pero le cuesta engancharse con sus 
compañeros, se toma su tiempo y 
las jugadas se diluyen. Después del 
problema físico ante Colina, no ha 
vuelto a ser el mismo. 

Y el “Dinho” entró, al menos, a 
aportar su buena pegada. En un tiro 
libre, a los 72’, el travesaño impidió 
un golazo de Díaz, que se nota que 
el año pasado estuvo practicando 
con el “Coke” Contreras, esta vez 
del lado contrario. Fue la mejor 
oportunidad para los penquistas y 
de ahí en más tampoco generaría 
mucho riesgo. 

Sí es cierto que el imponente Ibe-
ria de los primeros 25 minutos fue 
mantenido a raya por el cuadro lila. 
Con el correr de los minutos, miran-

Ya ni se ve ese 
“León” de las dos 
primeras jornadas
Dos remates a los postes fueron en ayuda de un equipo lila 
que al menos respiró en la segunda mitad, pero no encuentra 
cómo conectar sus piezas. Fue 0-0 en “casa” de Iberia.

 FOTO: CSD CONCEPCIÓN

púlveda (87’ Matías Reyes), Gabriel 
Vargas y Sebastián Sepúlveda (46’ 
Daud Gazale).

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

do el partido sin saber quiénes es-
taban adentro, se notaba que eran 
dos elencos complicados de la zona 
baja de la tabla. Ninguno logra mu-
cha tenencia en el mediocampo, 
ninguno hizo mucho daño por las 
bandas. D. Concepción enfrentó 
consecutivamente a los dos últimos 
en la tabla y no fue superior a nin-
guno de ellos. Un punto que no sir-
ve mucho, un buen momento para 
sentarse y sacar conclusiones. 

El “Chino” alineó en el Germán 
Becker a Sebastián Contreras; Die-
go Díaz (22’ Pedro Gatica), José Ro-
jas, Matías Manríquez, Fabián Ra-
mírez; Benjamín Cruces (74’ Pablo 
Sanhueza), Cristián Gaitán, Rodri-
go Toloza (46’ Álex Díaz); Ignacio Se-

OPINIONES
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8/16 7/15
LOS ÁNGELES

5/25
SANTIAGO

7/19
CHILLÁN6/22

RANCAGUA

5/20
TALCA

4/13
ANGOL

7/13
TEMUCO

6/12
P. MONTT

6/18
JUEVES

8/20
VIERNES

9/19
SÁBADO

HOY

EL
 T
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral:  Octavio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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